



COMUNICAR DESDE Y EN AYUUK



Sócrates Vásquez García

**Comunero y Comunicador Ayuuk,
Oaxaca, México.**

Periodista radial, activista por los derechos de comunicación de los Pueblos Indígenas, cofundador de Ayuuk Community Radio Jënpoj, que ha estado operando en Tlahuitoltepec Mixe, Oaxaca, durante los últimos 17 años. Ha trabajado en proyectos de desarrollo comunitario, capacitando a periodistas comunitarios indígenas y fortaleciendo la radiodifusión comunitaria indígena. Ha trabajado por el reconocimiento de las radios comunitarias e indígenas en la legislación mexicana.

Ser y asumirse de estos territorios ancestrales tiene una connotación política, por tanto comunicacional. Quiero decir que nos atraviesa todo un proceso histórico como pueblos encubiertos, más no descubiertos, e invisibilizados, y así se han ocultado o minimizado otras formas de comunicar, otras miradas y lecturas del mundo. Por tanto, esta contribución aborda la mirada de ser Ayuuk, la lengua y cultura que me tocó ser, defender y reivindicar.

Buscamos abordar la comunicación desde nuestra mirada como ser de la tierra ancestral y de ahí indagar las formas de comunicación con el territorio; a la vez que describir los espacios y las formas de hacer comunicación, los mensajes y códigos ayuuk. Para así entender la importancia de la apropiación de los medios de comunicación en la vida actual de los pueblos y comunidades.

Es importante analizar estas diversas formas de hacer comunicación, desde nosotros como pueblos y comunidades ayuujk. No se trata de minimizar los aportes teóricos pero hace falta reconocer esa otra manera de comunicar. Es importante preguntarse, desde nosotros, sobre la comunicación, ¿cómo es?, ¿desde dónde surge?, ¿cómo se constituye?, ¿qué significados tiene?

Partimos entonces de la primera herramienta tecnológica que se construyó desde los pueblos, que es la lengua. *Ayuujk*, es como nos auto denominamos, pero si desmenuzamos aún más la palabra, tenemos que *A* viene de *ääw*, boca. Esto está íntimamente relacionado con nuestro contexto, pues *yuujk* viene de *yuujkp*, del bosque-montaña. Por eso se expresa en español que somos “el pueblo que habla la lengua de la montaña”. Una lengua florida, como la misma montaña, diversa, multicolor, llena de vida y por tanto en constante transformación.

Así, la comunicación inicia con *ääw-ayuujk*, el uso de la boca para nombrar las cosas. Es decir, *ayuujk* es la construcción y las maneras en cómo se nombra lo que nos rodea, es el *ayuujk* lo que al final describe lo que queremos y lo que pensamos. Es a través de *ääw-ayuujk* como nos hemos venido comunicando y transmitiendo la información de generación en generación.

Así, nosotros, hacemos comunicación cuando usamos el *ääw-ayuujk*, pero esta no se puede entender si no se pasa por el *kaapxy-matsyäky*, que en español sería lo que se llama diálogo, para que podamos llegar al *jäkyukë* –el equilibrio del pensamiento- y que finalmente nos de un horizonte, un camino, que es el *wi'inmänyë* (pensamiento). Entonces la comunicación no sólo es desde un emisor a un receptor, sino que se construye y se reafirma en el diálogo, es decir, tiene que haber una ida y otra de vuelta. Estos procesos están en constante ejercicio, sin que realmente medie una reflexión analítica y sistematizada.

Creemos entonces que la comunicación indígena o la comunicación desde nuestros pueblos, puede darnos nuevas luces y ampliar la discusión sobre lo que estamos entendiendo por comunicación. Por otro lado, es importante dar cabida a lo que se está entendiendo por comunicación desde los pueblos y posteriormente analizar el impacto, las formas y el uso de los instrumentos de comunicación, que en nuestro caso es la radiodifusión comunitaria indígena. Muchas de las discusiones se han enfocado en los instrumentos de comunicación en manos de las comunidades indígenas, pero desde nuestro criterio, hace falta analizar y discutir la comunicación que se daba y se da al margen de los instrumentos tecnológicos de comunicación.

Bajo esta perspectiva, queremos analizar cuatro grandes ejes para la discusión sobre las formas de comunicación que, vemos y entendemos, se han desarrollando desde nuestra cosmovisión: la comunicación a ras de

una condición social, y nos hace el planteamiento de mirar la comunicación desde otros mundos de vida.

La comunicación pensada en Ayuujk, parte entonces desde *Tunk pë'k*, como primer referente. Está relacionada directamente con el entorno cotidiano, que a la vez se podría clasificar en lo más cercano o próximo al espacio de *jëen tējik* (vivienda). Hacemos comunicación cuando la persona emite códigos o signos con los pollos, perros, toros, vacas, borregos, chivos, pájaros; con las semillas, las plantas, la milpa, etc. Es natural o está naturalizado hablarle a los animales que entienden y aprenden las formas como nos relacionamos.

En estos territorios los abuelos dicen que “los animales también sienten como tú, si estás triste o feliz ellos lo saben, si tienes un problema y te está haciendo daño, ellos lo resienten”. Las semillas al ser sembradas se les ofrenda y se hace una ceremonia especial de pedimento a la tierra para que puedan nacer y dar frutos. Son prácticas que se vuelven actos comunicativos y que pocas veces se entienden así.

En la medida que uno se va alejando de *jëen tējik* (vivienda), se encuentra en el camino una víbora, un gavilán, una



hormiga roja, una comadreja o zorro. También son actos comunicativos y significativos que generan un mensaje o signos hacia las personas. En ese sentido, entendemos que la comunicación es de ida y de vuelta, es decir, no sólo habla o emite un signo la persona sino también recibe de su entorno, e interpretarlo tiene su mecanismo y está relacionado con el *Tsuj-kumä'yé* (Sueños). Adolfo Conejo, comunicador Nasa de Colombia Menciona:

En nuestro territorio tenemos un pájaro que nos avisa de los peligros que nos podemos encontrar en el camino, ese cuando canta y estás



viene del saludo que versa así, *jikjukatpë mjakyapëp, ti tix kuma'yë* (que el dador de vida te guíe, ¿qué soñaste hoy?). Esta frase del qué soñaste hoy, aún me tocó que me lo preguntara todas las mañanas mi tío, no sabía en realidad por qué, pero entiendo que ahí estaban también los mensajes que uno puede ir entendiendo. Así el caso de los Sápara:

[...] el sueño es ante todo un medio de comunicación. Esto significa que, más que una experiencia visual, constituye una herramienta cotidiana para manejar lo aleatorio, resolver situaciones complejas o recibir consejos, gracias a la relación establecida con los espíritus. Por esta razón, se requiere dormir para soñar y, por consiguiente, solucionar

situaciones complejas durante la noche” (Bilhout, 2011: 116).

De nuevo a la siembra, surcando aires.

Una vez señalados estos ámbitos o escenarios de comunicación⁴ pasaremos a lo que ha significado la apropiación de los instrumentos por parte de nuestro pueblo, en el caso específico de la radio. Esto vino a complementar lo que de por sí ha servido por siglos: la oralidad. Creemos que ha significado un instrumento valioso, porque permite reconstruir el tejido comunitario, provoca la discusión o el diálogo e invita a repensar lo que se vive en comunidad y cómo podemos aportar fuera de ella. Gasparello considera que “partiendo de la consideración de que los medios de comunicación ejercen el poder de reproducir las ideas y la cultura dominantes, y también el poder de la representación, considero que en la construcción de medios de comunicación propios, los pueblos indígenas se están reapropiando del poder de decidir y de representarse a sí mismos, empezando a romper la brecha tecnológica y la hegemonía comunicacional por parte de la sociedad de mercado” (2012:132).

Por otro lado, es importante conquistar y ocupar los espacios en medios de comunicación comercial y público, dado que necesitamos que la mayoría de la

⁴ Usamos el término de ámbitos o escenarios y no niveles, con la finalidad de explicar y vislumbrar desde donde se comunica, porque vemos que esta forma de comunicar, desde nuestros pueblos, no está jerarquizada, sino que al contrario, es una relación integral, que necesariamente necesita uno del otro para el equilibrio en la vida, es decir para tener y estar en Jotku'uk äten.

